

Assemblée Générale du Comité Départemental de Golf de Seine-Saint-Denis Mercredi 28 février 2018 -19h (chalet Daniel Amand - golf de Rosny-sous-Bois)

Rapport Moral de l'année 2017

Nous sommes donc réunis aujourd'hui pour l'Assemblée Générale annuelle ordinaire de notre Comité Départemental.

Les objectifs assignés à notre comité sont les suivants :

- Représenter la Fédération Française de Golf (FFG) et la Ligue Ile de France dans le département de la Seine Saint Denis.
- Participer au développement du Golf par :
 - le développement des écoles de golf,
 - le développement du golf scolaire,
 - le développement de la communication dans les médias du département,
 - le développement d'initiatives locales,
- Aider les associations sportives dans leur développement,
- Présenter un « Projet Sportif »,
- Pérenniser le championnat départemental.

1) Les licenciés de Golf en Seine Saint Denis:

a) tendance générale:

Depuis la création du Comité Départemental (en 2000), on distingue 3 périodes dans l'évolution des licenciés : forte progression jusqu'en 2009 (+1356 licenciés en 10 ans), décrochage en 2010 (-253), lente érosion depuis l'année. 2017 s'inscrit dans cette dernière tendance pour arriver à **2070 licenciés** (diminution de 71 licenciés, soit -3,32%). La baisse est cependant moins importante que l'année passée. A noter qu'en 2017, une AS d'entreprise avec 27 licenciés a cessé son activité.

b) géographie des licenciés:

Outre les 2070 personnes qui sont licenciés dans une Association Sportive du département, un autre pourcentage est à noter: sur **les 2693 habitants** de la Seine Saint Denis qui sont licenciés à la ffgolf, près de **52%** le sont, via une AS, à l'extérieur du département. On peut penser qu'une des causes de cette situation est sans aucun doute l'insuffisance des équipements dans le département.

c) les principales variations:

Comme les années précédentes, le **taux de création de licence** reste supérieur à la moyenne nationale (10% contre 8,7%). Avec les **reprises** de licence, cela arrive même presque à compenser les **abandons** de licences. L'écart est de 27, c'est le même chiffre cité plus haut... Le taux d'abandon est malheureusement aussi supérieur à la moyenne nationale (18,8% contre 16,6%). Avec les statistiques fournies par la Fédération Française de golf, on peut en déduire que 60% de la baisse de licenciés correspond à des transferts de licences vers des départements extérieurs, le solde étant des abandons de licence (la pratique hors licence pouvant d'ailleurs continuer...). **La fidélisation des licenciés est un**

donc un challenge important tout en maintenant cet aspect de découverte et de formation très développée dans le département

Dans le détail des catégories de licences, et contrairement aux années précédentes, on observe une légère augmentation des licenciés indépendants (lien 3 et 13) qui ne compense pas la baisse plus importante du golf d'entreprise (-56) avec la disparition déjà mentionnée d'une AS en 2017. A noter qu'en 2018 un autre cas similaire va se produire.

d) rang des clubs:

Il y a en France, 733 clubs recensés par la Fédération Française de Golf. Les 2 clubs avec terrain du département sont dans la première moitié du classement en nombre de licenciés (lien 1, 2, 3). Le club de Rosny est classé 223^{ème} et le golf de La Poudrerie 333^{ème}.

e) autres caractéristiques :

Parmi les autres caractéristiques des licenciés de Seine-Saint-Denis, ils sont un peu plus jeunes qu'à l'échelon national (49,8 ans contre 52,3, mention au golf de La Poudrerie avec une moyenne d'âge de 39,3 ans) et aussi la part des femmes est un peu moindre (23% contre 28%).

2) Le Projet Sportif:

a) Les écoles de golf

Depuis maintenant 3 ans, les épreuves qualificatives pour le championnat de France Jeunes regroupent les départements du Val de Marne et celui de Seine-Saint-Denis. Cela concernait les catégories U10 et U12.

Les 2 épreuves ont eu lieu sur les golfs de Rosny et du Tremblay en mars et octobre. En U10, 5 jeunes se sont qualifiés pour la finale régionale U10 qui a eu lieu sur le golf de La Poudrerie en octobre.

Un championnat Départemental jeunes regroupant toutes les catégories (minimes, benjamins, U12) s'est aussi déroulé sur le golf de La Poudrerie le 1^{er} octobre. Outre un classement individuel dans chaque catégorie un challenge inter-école de golf clôture cette journée. Le Golf de La Poudrerie l'a emporté de justesse, après que le départage prévu au règlement soit activé.

Pour ces épreuves jeunes, tous les frais sont pris en charge par le Comité Départemental offrant ainsi une gratuité totale pour les participants.

L'importance des Ecoles de golf du département se retrouve notamment les places obtenues au **Mérite National Espoir des Ecoles de Golf** calculé par la ffgolf. Ce classement permet d'apprécier la capacité des clubs à recruter des jeunes et à les faire progresser jusqu'à premier niveau de compétition. **Sur 601 clubs classés au niveau national, l'EdG de La Poudrerie est 121^{ème}, et l'EdG de Rosny 150^{ème}. Les 2 EdG du département sont donc dans le premier quart du classement sur le plan national. Et parmi les 42 Ecoles de Golf de la Ligue Ile de France classées, les places sont alors respectivement 15^{ème} et 23^{ème}.**

b) Championnats Départementaux

Par ailleurs, le Comité Départemental organise aussi 3 autres manifestations réparties sur les 2 golfs du département. Toutes ces épreuves sont réservées aux licenciés de Seine Saint Denis, il s'agit des 2 championnats départementaux dont celui de Pitch & Putt, qui a vu cette année une participation féminine record (taux de 32% soit 9 points de plus que le pourcentage des licenciées).

En raison de parcours qui ne comportent que 9 trous, aucune épreuve fédérale de haut niveau se déroulent en Seine-Saint-Denis, ces championnats sont finalement les épreuves de plus haut niveau organisées dans le département. Et ces championnats sont aussi sans doute la partie la plus visible par les licenciés des actions du Comité et par là même de la Ligue et de la Fédération. **Tout ceci donne finalement de bons motifs de développer et pérenniser ce type d'épreuves.**

Les détails des lauréats sont dans le rapport sportif joint.

3) Participer au développement du golf:

a) Scolaires :

Avec des modalités différentes, **75 classes du département** ont eu l'occasion de découvrir un terrain de golf et de commencer leur pratique (55 pour le golf de La Poudrerie, et 20 pour le golf de Rosny). Ce qui fait environ un total de **2000 scolaires**, soit presque autant que les licenciés de Seine-Saint-Denis...

Les actions du Comité soutiennent les actions de découvertes pour ce public et tend à favoriser, malgré quelques difficultés, les passerelles avec les Ecoles de Golf.

b) AS :

Enfin, un autre levier, et non des moindres, pour le développement du golf est de s'appuyer sur les Associations Sportives en soutenant certaines de leurs actions, notamment celles orientées vers les personnes en situation de handicap, les jeunes (via les écoles de golf ou les scolaires), les féminines (développement d'équipes ou organisation de journée découverte) ou permettant d'élever le niveau sportif de leurs adhérents en participant aux compétitions fédérales.

4) Perspectives 2018

- La très grande nouveauté de l'année 2018 sera la construction d'un practice initiée par la municipalité du Blanc-Mesnil. L'achèvement des travaux est prévu pour septembre 2018. Le Comité Départemental accompagnera la naissance de cette nouvelle structure qui devrait participer grandement au développement de la pratique du golf en Seine Saint Denis (licenciés et scolaires).
- Par ailleurs le bureau du CD continuera ses actions pour pérenniser les compétitions existantes notamment les championnats départementaux, en augmentant autant que possible le niveau sportif et de répondre au fort développement des catégories jeunes, dont a vu l'importance, et faire émerger plus de jeunes de haut niveau. Et pour le golf scolaire, poursuivre les actions ayant existé avec l'UNSS, et rechercher toute forme de collaboration avec l'USEP (école primaire)
- Et comme tout ne peut pas être fait directement par le bureau du Comité Départemental qui a des ressources humaines limitées, soutenir les A.S. dans leurs projets de développements ou d'activités concernant notamment les féminines, la santé, les jeunes et toutes personnes éloignées de la pratique sportive et aussi encourager les membres dirigeants de ces AS à suivre les formations organisées au niveau de la Ligue IDF, comme cela a été fait les années passées et d'encourager toutes les démarches pour la labellisation des Ecole de Golf.

Conclusion

Pour conclure je tiens à remercier :

- les membres du bureau, - les équipes des golfs de Rosny sous-bois et de la Poudrerie, qui ont permis l'organisation des différentes manifestations déjà mentionnées, - les participants à ces manifestations qui démontrent ainsi l'existence et la vitalité du la pratique du golf en Seine-Saint-Denis, - et surtout les acteurs du département ou de la région (Ligue IDF de golf, Conseil Départemental, DDCCS) dont les différentes aides permettent de mener à bien les différentes actions précédemment évoquées.

Et continuer de suivre les activités du Comité via le site www.cdgolf93.com.

Merci de votre attention.

Gilbert Veyran
Président du Comité Départemental de Golf de Seine Saint Denis